

Reconfiguraciones del mundo popular

El Conurbano Bonaerense en la postconvertibilidad



Gabriel Kessler

Maristella Svampa

Inés González Bombal

(coordinadores)



Autores:

Mariana Barattini

Pablo Bonaldi

Lorena Bottaro

Damián Corral

Carla del Cueto

Sabina Dimarco

Marina Luz García

Inés González Bombal

Gabriel Kessler

Pedro Núñez

Fernando Santiago

Daniela Soldano

Maristella Svampa

Gabriela Wyczykier

Gabriel Kessler



Gabriel Kessler, Maristella
Svampa e Inés González Bombal
(coordinadores)

Reconfiguraciones
del mundo popular: el
Conurbano Bonaerense en la
postconvertibilidad

prometeo
libros



Universidad
Nacional de
General
Sarmiento

ÍNDICE

Introducción. Las reconfiguraciones del mundo popular. *Gabriel Kessler, Maristella Svampa e Inés González Bombal* 9

PRIMERA PARTE: Acción colectiva y organizaciones sociales

Politicidad, matriz territorial y organizaciones sociales: estudios de caso. *Mariana Barattini* 31

De la dependencia a la autogestión laboral en la Argentina: hacia la reconstrucción de experiencias colectivas del trabajo. *Gabriela Wyczykier*..... 81

Organizaciones sociales, representaciones del trabajo y universo femenino en el espacio comunitario. *Lorena Bottaro* 125

De *cirujas* a recuperadores urbanos. Apuntes sobre la configuración de la “cuestión cartonera” en la Ciudad de Buenos Aires. *Sabina Dimarco* 179

SEGUNDA PARTE: Cultura, política y mundo comunitario

Arreglos locales y principios de justicia en pugna. Estudio de caso en un asentamiento del sur del Gran Buenos Aires. *Pedro Núñez* 223

Políticas sociales: un estudio de caso sobre sus efectos en el capital social comunitario. *Fernando Santiago*..... 273

Los límites del barrio. Fragmentación, conflicto y organización en dos barrios del Partido de Moreno. *Pablo Bonaldi y Carla del Cueto* 321

Territorio, asistencia y subjetividad en el Gran Buenos Aires (1990-2004). *Daniela Soldano* 369

TERCERA PARTE: Relaciones sociales e imaginarios locales	
El sentimiento de inseguridad y el temor al delito en Argentina. <i>Gabriel Kessler</i>	431
Los miedos y el alma inquieta del barrio. Representaciones sociales sobre la inseguridad y lógicas de acción en sectores populares del Gran Buenos Aires. <i>Damián Corral</i>	457
El trabajo doméstico en las urbanizaciones privadas. <i>Marina Luz García</i>	505

* * *

Este libro está organizado en tres partes. En la primera, **Acción colectiva y organizaciones sociales**, Mariana Barattini estudia el lugar de las organizaciones sociales como mediadoras, preguntándose si la participación de los sectores populares en organizaciones sociales contribuye a la emergencia de una nueva politicidad de planos temporales disímiles, articulando lo urgente, esto es la resolución de las necesidades básicas, con el proyecto, en tanto construcción de un propósito colectivo en torno del cual se estructuren las acciones individuales en un horizonte de expectativas compartidas. Gabriela Wyczykier se aboca a las formas de reconfiguración del mundo laboral gracias a la acción organizacional, estudiando las condiciones de emergencia y desarrollo de experiencias de autogestión laboral de empresas recuperadas por sus trabajadores y de una cooperativa de trabajo surgida con el proceso de privatización de la empresa petrolera Yacimientos

Petrolíferos Fiscales (YPF). El análisis propone una lectura de estas experiencias de autogestión como procesos de recolectivización laboral y muestra cómo la unidad de trabajo y producción fue resignificada en tanto espacio privilegiado del conflicto, de sociabilidad y de repolitización. Continuando con la cuestión laboral, Lorena Bottaro indaga los sentidos y las prácticas de trabajo reconfiguradas en el espacio comunitario por diferentes organizaciones sociales. A su vez, dado el creciente predominio femenino en las organizaciones sociales, problematiza el rol de la mujer en el complejo entramado de relaciones políticas y sociales tejidas en el territorio. Por último, en las fronteras entre el trabajo y la exclusión, Sabina Dimarco rastrea la constitución de los cartoneros como nuevo actor del escenario urbano de la Ciudad de Buenos Aires. Su incipiente organización impulsó nuevas formas de intervención pública allí donde sólo habían existido respuestas represivas; transformación que la autora indaga en el pasaje terminológico de cirujas, cartoneros hasta la figura de “recuperadores urbanos”.

En la segunda parte del libro, **Cultura, política y mundo comunitario**, Pedro Núñez se centra en un aspecto poco estudiado en los trabajos argentinos sobre la vida comunitaria: los criterios locales de justicia distributiva. Centrado en barrios con una tradición organizativa, el trabajo relaciona la matriz política territorial con las ideas de justicia prevalecientes, analizando su aplicación concreta y las disputas suscitadas a la hora de la adjudicación local de bienes provistos por políticas sociales focalizadas. También Fernando Santiago indaga las políticas sociales desde una perspectiva poco frecuente, el impacto en los lazos locales en un barrio que recrea en un limitado espacio una rígida estratificación interna. Su estudio descubre una paradoja: programas orientados al refuerzo de los lazos locales —“capital social comunitario” en el lenguaje de los programas—, pueden a veces por su propia lógica

de proyectos y competencia intracomunitaria generar o reforzar fuertes enfrentamientos locales y, por ende, erosionar aquello que justamente se proponía reforzar. Asimismo, los clivajes locales, resultado de las acciones conjugadas de distintas organizaciones en una misma comunidad son el tema del trabajo de Pablo Bonaldi y Carla del Cueto. A diferencia del artículo anterior, éste se sitúa en una zona caracterizada por un denso tejido social comunitario. Una mirada puesta en las interacciones cotidianas revela cómo la figura del barrio y el trabajo de las organizaciones generan tanto integración social como recrea tensiones, divisiones y conflictos en una población altamente homogénea, al menos según los criterios tradicionales de estratificación social. Finalmente, Daniela Soldano ahonda en la subjetividad de los habitantes de los territorios asistidos por el Estado. En un barrio sumamente periférico, muestra cómo los procesos de segregación residencial y relegación socioeconómica se conjugan con los dispositivos de la focalización para estructurar experiencias cotidianas e identidades individuales y territoriales. No es el estigma clásico, pero tampoco sus formas de resistencia y reconfiguración mediante la acción colectiva de identidades subalternas, sino que el artículo da cuenta del trabajo de reflexividad individual que permite construir una narración de sí mismo donde asistencia y dignidad se vuelven compatibles.

La tercera parte, **Relaciones sociales e imaginarios locales**, gira en torno a la forma en que el incremento de la preocupación securitaria reconfigura las distancias entre las clases. Gabriel Kessler esboza diversas aristas del problema. Realiza una reflexión general de la forma en que la inseguridad se configura de modo distinto en los espacios urbanos locales; se encarna en figuras distintas de alteridad amenazante y da lugar a narrativas sociales que enlazan de maneras heterogéneas cuestión social, política e inseguridad. Damián Corral examina luego las formas más concretas en que

el miedo afecta la vida cotidiana de los sectores populares en el conurbano, relevando las representaciones sobre la inseguridad, los dispositivos de regulación y protección en un barrio que ha sufrido un profundo proceso de desindustrialización. Cierra el libro Marina García ligando trabajo, relaciones de clase e inseguridad. Su artículo expone la relación que establecen habitantes de barrios privados con las trabajadoras domésticas. Actividad laboral de análisis complejo, realizada entre los límites del hogar, invisibilizada socialmente pero omnipresente privadamente; el análisis pone de manifiesto cómo la búsqueda de la seguridad de los residentes atenta contra la propia seguridad de las trabajadoras, en marcos de relación que oscilan entre modelos paternalistas de integración familiar subordinada y un rígido distanciamiento disciplinario.

La Colección Política, políticas y sociedad reúne los textos relacionadas con las temáticas de política, política social; economía, sociología, relaciones de trabajo y otros. Todas estas temáticas son abordadas en las investigaciones de la universidad, siempre en vinculación con el desarrollo de nuestra oferta académica y de docencia y en el trabajo con la comunidad.

Desde mediados del siglo XX el mundo de las clases populares en la Argentina estuvo marcado por la referencia privilegiada a la condición salarial, encontrando de ese modo un punto de anclaje que lo ligaba tanto a una lógica de acción y organización colectiva, propia de los sectores sindicales, como a la idea de un desarrollo societal, hegemonizada por el modelo industrial sustitutivo. En las últimas décadas del siglo esta referencia privilegiada a la condición salarial y al desarrollo industrial sufrió una profunda inflexión, comenzó a ser relativizada en función del estallido y multiplicación de las fronteras y clivajes establecidos dentro de las clases populares.

Las categorías analíticas empleadas en los diferentes artículos de este libro retoman y discuten en clave de estudios de caso varias de las hipótesis y conclusiones propuestas inicialmente para analizar las transformaciones de los sectores populares: territorialización, formas de politización, procesos de segregación social y espacial, fragmentación y ruptura de solidaridades en los sectores populares, centralidad del problema de la seguridad, entre otros. Pero el país sobre la cual reflexionan es la Argentina de la post-convertibilidad.

Además de compartir las categorías analíticas, los trabajos comparten una estrategia metodológica común. Se centran en una escala local: el espacio barrial, la trama microsocial e institucional son los locus de cada estudio, pero buscando en cada caso y según los procesos a elucidar, establecer los lazos y encadenamientos entre la escena local y los procesos macrosociales externos.

prometeo
libros



Universidad
Nacional de
General
Sarmiento

ISBN 978-987-574-401-1



9 789875 174401